

Inauguration Dispositif PasseR'aile Cérémonie du 21 juin 2019

Discours du Président de l'Association Hugues de Valonne

Monsieur le Président de la Métropole du Grand Nancy,
Monsieur le Maire de Nancy,
Monsieur le Président du Conseil départemental de Meurthe-et-Moselle,
Madame la Conseillère Médicale au sein de la Délégation Territoriale de la Meurthe-et-Moselle,
représentante de Monsieur le Directeur Général de l'ARS Grand Est,
Madame la cofondatrice de l'ALAGH,

Mesdames, Messieurs, en vos grades et qualités,
Chers Amis, Chers partenaires de l'ALAGH,
Chers Familles et Chers Résidents,

Il m'échoit en qualité de Président, et ce au nom du Conseil d'administration de l'ALAGH – Association Lorraine d'Aide aux personnes Gravement Handicapées –, l'honneur et le plaisir de vous accueillir en ce lieu à l'occasion de la cérémonie d'inauguration du Dispositif PasseR'aile.

Adossé à la MAS Irène Pierre dont il bénéficie du plateau technique, et d'une mutualisation de moyens, PasseR'aile est un dispositif innovant issu de l'appel à projet lancé par l'ARS en 2015 et dont autorisation de création a été confiée à notre association et ce, afin de répondre aux difficultés d'orientation des personnes en situation de handicap arrivant en fin de prise en charge dans les établissements sanitaires.

Créé en partenariat avec l'AFTC Lorraine - Association des Familles de Traumatisés Craniens et Cérébro-lésés de Lorraine – dont je salue sa Présidente, PasseR'aile est un lieu d'apprentissage et d'orientation comprenant un hébergement relais médicalisé d'une capacité de 20 places et une Équipe Mobile d'Intervention et d'Accompagnement Médico-Social.

La mission du dispositif est de faciliter le parcours des personnes handicapées en recherchant avec elles la solution d'aval la plus adaptée à leur handicap, d'évaluer leurs capacités à l'autonomie et de les accompagner dans la réalisation de leur projet de vie.

« **PasseR'aile** » : Combinaison de :
PasseR : action d'avancer en franchissant des limites et
aile : membre mobile permettant l'envol !

Est un dispositif facilitateur de parcours, dont la création s'inscrit pleinement dans les orientations de notre association, dès lors que notre volonté est de développer des modes d'accompagnement diversifiés et alternatifs.



Inauguration Dispositif PasseR'aile

Cérémonie du 21 juin 2019

Discours du Directeur des établissements et services, José Salas

Mesdames, Messieurs, les représentants des familles,
Chers résidents, Chers collaborateurs, Chers partenaires,
Madame l'Adjointe au Maire,
Monsieur le Maire,
Monsieur le Président du Conseil Départemental,
Madame la représentante de l'ARS

Bonjour !

Enfin le jour « J » est arrivé, le 21 juin 2019, choisi pour inaugurer notre nouvel équipement.

L'ALAGH, ses professionnels et ses résidents sont ravis de vous accueillir pour cette ouverture, non seulement de la Fête de la Musique mais aussi du nouveau démarrage de notre Association, de PasseR'aile en particulier.

Le 21 juin, c'est le jour le plus long, le solstice d'été, c'est le moment du passage vers la lumière intense, l'épanouissement des végétaux... mais aussi des hommes, la régénérescence en d'autre terme, c'est le renouveau et cette symbolique nous va bien, surtout pour célébrer l'inauguration de notre nouveau dispositif PasseR'aile.

Celui-ci s'inscrit dans un paysage médoc-social en renouveau, dans une transformation de l'offre et surtout dans un engagement de notre Association dans ce changement.

Cette réorganisation des modèles nous engage de façon accélérée dans cette logique de parcours.

PasseR'aile n'est pas une MAS classique, c'est un dispositif inscrit à long terme dans un accompagnement sur une durée limitée.

20 places et une équipe de plus de 25 professionnels en adossement à la MAS Irène Pierre pour soutenir, former, aider, préparer et faire évoluer les compétences des personnes en situation de handicap cérébro-lésées désireuses de vivre hors les murs dans la cité et en sécurité avec l'appui d'une équipe mobile. Et cela en s'appuyant sur les services constitutifs d'un maillage territorial.

Je vais maintenant donner la parole à Monsieur de Valonne, Président de l'ALAGH.

Merci de votre présence.

Le Directeur des établissements et services,
José SALAS

Départ à la retraite du Docteur Myriam Saint-Eve

Message du Président Hugues de Valonne

Chère Madame,

Avec tout le respect que je vous dois, sachez que votre lettre du 19 février dernier, à partir de laquelle vous m'informiez de votre décision de faire valoir vos droits à la retraite a jeté le trouble dans mon esprit.

Entrée à l'ALAGH le 1^{er} octobre 1998 en qualité de Médecin-Chef, vous avez émis le souhait de nous quitter le 1^{er} juillet prochain après 20 années d'activité médicale au sein de nos établissements.

Au cours de cette trop courte période vous aurez largement participé, en même temps qu'à l'accompagnement médical de nos résidents, à l'écriture de l'histoire de notre association et à la reconnaissance de sa notoriété.

Oh certes nul n'est irremplaçable dirons certains...

Oh du fait de votre départ, l'édifice ne va pas s'écrouler bien que vous en étiez un pilier ... Penseront d'autres...

Il n'en demeure pas moins que nous vous verrons partir avec beaucoup de regrets et en songeant que le temps passe décidément trop vite.

D'autre mieux que moi feraient votre panégyrique dont j'extrais : Votre grande disponibilité, votre écoute attentive et votre empathie naturelle qui n'exclue pas une forme de fermeté bien trempée.

A l'évidence vous allez nous manquer.

Il y a un temps pour tout et votre départ ne doit pas être interprété comme une mise à la retraite et moins encore comme une volonté de battre en retraite mais simplement comme un départ à la retraite après une vie professionnelle bien remplie et toute entière tournée vers les autres, et notamment les plus vulnérables.

Puissiez vous désormais vous réapproprier le temps que réclame votre famille et partager avec Pascal, votre mari, non seulement les tâches domestiques mais plus encore des moments et des activités plus personnelles comme la culture des bonsaïs.

Et même si vous avez accepté de poursuivre avec notre Association une collaboration à temps réduit pour nous apporter votre expertise sur des dossiers très spécifiques, nous saurons vous préserver de tout retour à la vie professionnelle.

Chère Myriam,

Au nom de la grande famille de l'ALAGH, je vous souhaite une retraite paisible, sereine et enthousiasmante et vous réitère nos remerciements émus et sincères pour tout ce que vous nous avez apporté au cours de toutes ces années d'exercices.

Nancy, le 21 juin 2019
Le Président,
Hugues de VALONNE

Le 21 juin 2019

Discours de départ en retraite Dr Myriam Saint Eve

Monsieur le président, Monsieur le directeur, Mesdames, Messieurs,

Je vous remercie de ces belles paroles qui me touchent profondément et m'accompagneront dans cette nouvelle étape de ma vie.

Il me revient de conclure cette belle et longue journée, commencée-ce matin-par l'inauguration du dispositif PasseR'aile, poursuivie par l'assemblée générale de l'association et se terminant par ce moment convivial que vous avez bien voulu organiser pour fêter ma fin d'activité professionnelle, ce dont je vous remercie.

Il y a donc eu beaucoup de discours aujourd'hui. Je vais encore vous infliger quelques mots, en essayant d'aller à l'essentiel.

Mon histoire avec l'ALAGH, je devrais peut-être dire mon parcours de vie, commence en 1982. J'étais alors étudiante en médecine, en spécialité « rééducation ». C'est là que j'ai fait connaissance du jeune et fringant interne du centre Lionnois, le Dr Brugerolle, ici présent, devenu administrateur de l'ALAGH et très investi dans le projet PasseR'aile.

Etudiante en médecine, il me fallait un sujet de thèse. Comme il se doit, j'ai interrogé le patron du service de rééducation, le Pr Jean-Marie André. Celui-ci me dit « j'ai 2 sujets possibles ; l'un et l'autre portent sur les modalités de création et l'intérêt de 2 nouvelles structures prévues par la loi d'orientation de 1975 pour les personnes handicapées. Il s'agit d'une part de la COTOREP (c'est-à-dire l'ancêtre de la MDPH) et d'autre part des Maisons d'Accueil Spécialisées ».

L'une et l'autre venaient de s'ouvrir à Nancy. Mon choix a été vite fait. Le côté administratif de la COTOREP ne m'inspirait guère alors que je devinais une belle aventure humaine du côté des Maisons d'Accueil Spécialisées.

Et le Pr André de poursuivre : « Allez voir le Dr Irène Pierre ; c'est la fondatrice de l'association qui a construit la MAS ; elle vous dira tout »...et en effet, elle m'a tout dit... de l'association qu'elle avait créée en 1974, de ses convictions, de ses combats pour parvenir, en soulevant des montagnes, à mener à bien son grand projet de construction et d'ouverture d'un lieu de vie et de soins pour grands handicapés moteurs.

Dans le sillage de cette passionaria, je rencontrais 2 cofondateurs de l'association, Mr le Pr Pierquin – par ailleurs mon maître en rééducation- et le Dr Jean Renaud. Je rencontrais également Mr le Pr Jean Schmitt, président de l'ALAGH depuis 1980, et ce jusqu'en 1999, le médecin de l'établissement, le Dr Jacques Roussel et son directeur, le très actif et infatigable Michel Rebillon, qui me fait l'amitié d'être présent ce soir.

Avec le concours de chacun, j'ai rédigé ma thèse, soutenue en 1983.

Pendant les 15 années suivantes, je n'ai plus eu de relations particulières avec l'ALAGH. En 1998, le Dr Roussel a fait valoir ses droits à la retraite et j'ai pris sa succession en qualité de médecin chef des établissements de Nancy, la MAS étant complétée par le foyer médicalisé d'accueil de jour depuis 1995.

Il faut dire qu'en 15 ans, l'ALAGH a bien changé. Elle était maintenant reconnue sur la place de Nancy et de la région comme une association dynamique et innovante, toujours à l'avant-garde des évolutions du secteur médico-social.

C'est vrai que cette fin de siècle correspondait à une période de grandes modifications dans le domaine de la santé en général, dans le milieu médico-social et du handicap en particulier.

En effet, le patient devenait acteur de sa santé ; on lui reconnaissait des droits ; la personne handicapée entendait parler d'autonomie, de compensation, d'accessibilité, de projet de vie...

Santé rimait avec qualité et les soignants – souvent effarés- découvraient les procédures alors que les établissements se préparaient aux évaluations.

C'est dans ce contexte que j'ai pris mes fonctions à l'ALAGH. J'ai appris à conjuguer individuel et collectif, médical et médico-social, médical et social, médical et socio-culturel... Seul médecin d'abord, j'ai eu la chance d'être rejointe en 2008 par mon efficace collègue, le Dr Florence Bougnoux, rapidement épaulée par notre précieuse secrétaire médicale, Monique Vieillefosse.

De cette grande aventure professionnelle et humaine au sein de l'ALAGH, je retiens de belles rencontres.

D'abord et avant tout, Vous, Mesdames et messieurs les résidents, ainsi que vos familles. Vous sans qui l'ALAGH ne serait pas. Vous qui avez bien voulu m'accorder votre confiance, me confier vos souffrances et vos joies. Vous m'avez beaucoup apporté et je ne l'oublierai pas.

Les belles rencontres, ce sont aussi celles de chacun et chacune des salariés de l'Association, Nancy, Mont Saint martin, Villers. Votre savoir-faire, votre savoir-être, votre professionnalisme m'ont souvent impressionné. Ils font la richesse des établissements. Avec tous, avec chacun, j'ai eu plaisir à travailler : agents de maintenance, agents de cuisine, lingères, agents administratifs, agents hôteliers, éducateurs et bien sûr agents de soins. C'est avec les agents de soins que j'ai eu des échanges quotidiens autour de la santé des résidents : aides-soignantes, aides-soignants, AMP, infirmières, infirmiers, vous qui savez si bien nous interpellier quand l'un ou l'autre des résidents vous préoccupe. Votre vigilance et vos soins sont les piliers de leur santé et les relais indispensables aux médecins que nous sommes.

Et puis, je n'oublie pas l'équipe de rééducation, Kinésithérapeutes, ergothérapeutes, diététiciennes, renforcée depuis peu par une monitrice de sport adapté. Nous avons travaillé ensemble en toute confiance depuis 20 ans et c'était formidable.

Il y a aussi l'équipe d'encadrement de Nancy, Mont Saint martin, Villers : jeune, dynamique, motivée, investie dans les multiples projets et actions associatives, et ça ne manque pas !... J'ai eu plaisir à travailler avec chacun d'entre vous, à réfléchir, à construire...et l'ouverture de PasseR'aile en est un bel exemple.

Il fait dire que l'élan de l'association et de ses établissements est parfaitement soutenu par son directeur, José Salas, qui parvient à se démultiplier entre Nancy, Mont Saint martin et Villers, tout en s'investissant dans les projets de l'association.

Qui dit projets associatifs, dit conseil d'administration et donc administrateurs. Là encore, ce fût un plaisir de se retrouver avec eux pour des séances de travail, de réflexion, d'échanges, qu'il s'agisse du plus ancien, véritable bible du médico-social, Mr François-Richard Joubert – à qui je souhaite un bon rétablissement-, ou de mes amis de longue date, Philippe Lernould, le fidèle, Bertrand Brugerolle, consensuel et bienveillant ; Bernard Raymond, curieux de tout et de tous, maître en citations, et de tous les autres que je ne vais pas citer mais qui apportent leur temps et leur expertise à la vie de l'ALAGH.

Et que dire des présidents ? Mr le Pr Gilbert Thibault, président jusqu'en 2011, toujours actif, et dont l'implication n'a d'égal que son humour ; Hugues de Valonne a pris sa suite pour mener fermement le bateau associatif à travers les remous dus au grand virage de la modernisation du médico-social, et m'honore de sa confiance et de son amitié.

J'arrive au terme de mon activité professionnelle....et au terme de ce discours.

Avant de conclure, je vais souhaiter la bienvenue à celle qui va maintenant assurer le suivi de santé des résidents du site de Nancy, en collaboration avec le Dr Bougnoux : le Dr Virginie Thierry.

Partir en retraite, c'est certes prendre un nouveau départ mais c'est aussi rester fidèle à ses engagements et valeurs. Aussi mon histoire avec l'ALAGH ne va-t-elle pas s'arrêter ce soir. Vous me verrez encore venir assurer le suivi de rééducation et d'appareillage des usagers de Nancy et Mont Saint martin. Je continuerai également à fréquenter les murs associatifs, à titre consultatif, pour participer aux réflexions stratégiques en cours.

Pour conclure, je veux vous transmettre, ou plutôt vous remettre un message de celle qui reste la conscience de l'ALAGH, de celle qui veille –même de loin- au bien-être des résidents, mme Le Dr Pierre, à qui nous pensons ce soir.

Voici son message :

« Le passé est le passé. Vivons le présent et préparons l'avenir ».

Je vous remercie.